

(第一類 第三號)

第十三回国会
衆議院

地方行政委員會議錄第六十九號

昭和二十七年六月十四日(土曜日)

午後零時五分開講

委員長
金光
義邦君

理事河原伊三郎君 理事野村專太郎君

理事末次 德二君 理事門司 亮君
也見 茂達君 大泉 寛三君

源貞 古隱君
門脇勝太郎君
川本 元景
末治君 實三君

佐藤 親弘君 前尾繁三郎君

鈴木 幹雄君 藤田 義光君

大矢省三君
立花敏男君
八百坂正君
大石ヨシエ君

出席政府委員

地方自治政務次官 藤野繁雄君

方總理府事務官地
自治廳次長鈴木俊一君

總理府事務官
地方自治局
長野
七郎吉

行政課長
（第十一屆）
十月
七號

總理府事務官
地方自治廳 奧野誠亮君

財政課長
總理辦事務官

（地方自治官）
佐久間 疊君

委員外の出席者
（公務員課長）

専門員 有松 昇君

專門員 長橋 茂男君

四三

委員田淵光一君辭任につき、その補

久として寺本齋君が議長の指名で委員に選任された。

本日の会議に付した事件

地方公營企業法案（內閣提出第一一五號）

第一類第三号

地方行政委員会議録第六十九号 昭和二十七年六月十四日

○金光委員長　これより会議を開きたいとす。
地方公営企業法案を議題といたしま
す。質疑を許します。八百板正君。
〔委員長退席、野村委員長代理着
席〕

○八百板委員 すでに同僚議員の質問によつていろいろ明らかにせられてお
りますので、一、二の点についてだけお尋ねいたしたいと存じます。第二條の
關係でございますが、附帶する事業といふ場合に、水道事業との関連性に
おいて考えますとき、上水、下水の仕事の關係はどういうふうにお考えになつて
おられますか。事實上上水は水道事業の收入源になつておるのでございまして、
道がないのでございまして、この上水、下水をそれ／＼一本にしなかつた
ならば、事實上下水の公共衛生の仕事が果せないという問題があつて思ふ
のでござりますが、こういうふうな点をどういうふうにお考えになつておられ
ますか、御説明をいただきたいと存じます。

持管理費程度のものを下水使用料でまかなければおるところがござりますけれども、それを越えまして建設費ないし減価却費といふものも下水道使用料でまかなければなりませんけれども、それが越えまして建設費ないし減価却費といふものは、第二條の一項に掲げております事業と多少趣きを異にするだらうと考えまして、強制的に地方公営企業法を適用いたさなかつたわけであります。しかしながら現に下水道事業を、水道事業を所管しております部局におきまして、あわせて所管しておりますところもございまして、そうした方が事業が関連しておりますだけに、便利な場合も多かるうと思うのであります。そういうような趣旨で第二項を設けまして、条例で定めます場合には、もとより下水道事業につきましても、地方公営企業法を適用することができる事になるわけであります。

○奥野政府委員 適用の範囲をどこまで広げるかということにつきましては、いろいろな問題がござります。現にここに規定しておりますように、水道事業におきまして五十人以上の職員を常時雇用しております場合には、この地方公営企業法を強制適用するということにつきましても、かなり無理があるのじやないかというふうな意見もあり、あります。といいますのは、この法律を適用いたします場合には、まず企業の長に対しまして、相当大幅な権限を與えるわけですが、それについて、地方公共団体側に相当出ておるわけであります。といいますのは、この法律を適用いたしました場合には、ますも、ふさわしい人がただちに得られるかどうかというような問題、あるいはまた企業会計に従つた経理の仕方をして行かなければならぬ。今まで官公署の予算様式にのつとりまして、現金主義の会計をやつておりますのを、企業会計の方方に切りかえますにも相当の熟練をするわけであります。従いまして、そういうことから考えますと、強制適用をいたします部分は、なげたけ規模の大きいものに、もつと引上げた方がよろしいのではないかといふような議論も起るわけであります。が、この法律のねらつておられます趣

旨を、すみやかに達成して行きました。めには、今お話をなりましたように、なるだけ広い企業に適用した方が望ましいというような見地もあるわけござりますので、そういうところから、この程度の範囲に強制適用する。しかしそれ以下のものでありますても、その地方公共団体が好むならば、この地方公営企業法の定めるところに従つた経理の仕方なり、あるいは権限の委任なんか行われるようた仕組みをとつたわけであります。

○八百板委員 そうしますと、政令に定める基準に従つてということを定め、そのあとでそれ以外の企業といいうものをうたつておりますが、そういうことは、今お話をのような取扱いと申しまするか、運営を考え、予想した上での文字と理解してよろしゆうござりますか。

○奥野政府委員 その通りであります。

点を、法案全体の考え方として、ちょっと伺つておきたい。

方公共団体の行為を律する法律」といたしまして、地方自治法でありますとか、地方公務員法でありますとか、あるいは地方財政法等々の法律があるわけであります。その場合に、地方公共団体の行為といふものは、どういうものを考えているかといいます場合には、大体権力的な行為を考えているわけであります。しかしながら、この種の企業は、その種の地方公共団体の権力的な行為とは、かなり趣を異にしているわけであります。従いまして、この種の企業的な行為を律する考え方といふものは、一般の権力的行為を律する場合とは趣をかえて行かなければならぬというふうに思うわけであります。昨日もちょっと申し上げたわけでありますけれども、大体官公厅の予算といふものは、なるだけ経費といふものを少くして行こうというふうな建前で考えて参るわけであります。言いますのは、それらの経費はどこから財源を持つて来るかといいますと、大体国民の租税負担であります。そういたしますと、国民の租税負担ができる限り少くするためには、歳出といふものをできる限り節して行かなければなりません。こういう問題になるわけであります。ところがそれらの企業におきましては、自動車事業におきますところの歳出があえましても、いとうべきでは行かなければならぬ。従いまして、もしバスの利用者が非常に多い場合には、自動車事業におきますところの歳出があえましても、いとうべきではないと思うのであります。もし收入が得られるならば、それに応じまして歳

出はどん／＼ふやす。ある意味におきましては、歳出をふやした方が、むしろ企業の本来の目的に合致する場合もあるわけであります。そう考えて参りますと、公営企業におきましては、特に能率を高めるようなことを考えて行かなければならぬ。あるいは合理的な運営といふものを考えて行かなければならない。ある場合は運営といふものを、合理性、能率性を高めながら、やはり他の行為を律する場合の考え方とは違いまして、公営企業におきましては、合理性、能率性を高めながら、經濟的な性格に即応した運用をして行かなければならぬのじやないか。そういうふうな趣旨におきまして、第三條の企業原則の中に、經濟性的発揮を試みなければならぬというふうな規定を置いたわけであります。

と思うのです。たとえば事業そのものが、公共の福祉を増進するための公共企業としての運営をりっぱにやつて行くのが主であつて、その公共の福祉を全からしめんがために、合理的な運用をやるというふうな考え方でありますならば、当然に基本的な方針は、公共の福祉を充足するということころに、この法の目的があるのであつて、従つてその公共の福祉のわく内における経営の合理化、ある意味では経済性、そういうものが考えられるといふようになりますが、そういうふうな点をどういうふうに考えておられるか。ことに十八條を見ますと、その切の点が非常にはつきりしないような感じを強く受けるのでござりますが、その点どういうお考えか、明らかにしていただきたい。

至だらうと思ひます。その結果の收支が一般会計へ入るといたしましても、今申し上げましたように、それはやがて大衆負担の結果になるというふうに考えますと、喜ばしい傾向とも必ずしも言えないのです。そういうふうに合致しておらないように思ひでござりますが、この点そんなふうには考えにならないかどうか、もう少しお答えいただきたいと思ひます。

○鹿野政府委員 ただいま私が、この公営企業の会計から一般会計へ繰入れることになるのだから、必ずしもそれだけ収益本位に運営されたということにならないのじやないかというふうに答えたよう、お詫になつたのでござりますが、そりではございませんで、この地方公営企業の特別会計から一般会計へ繰入れる規定は、置いていていいといふことを申し上げたわけであります。一般会計から公営企業の会計へ、援助をするため、その他のために繰入れることは、十八條に書いてあるわけであります。しかしながらこの公営企業で利益が出たから、それを一般会計の方へ繰入れるのだというふうな規定は、少しも置いていないわけであります。原則的にはそういう利益が出来ました場合には、建設、改良その他に使えばよろしいわけであります。もとより一般会計へ繰入れることを禁止する規定も置いていないわけなのであります。しかしながら一般会計に繰入れるのをやるというふうな式の規定は、何ら置いていないわけであります。逆に一般会計から公営企業の会計に繰入れる

本的な矛盾である。しかもそれに対しても、今の答弁は何も私説していないと思ひます。しかも奥野君の言われるところは、これはそういう建前ではない、一 般会計からまかなかつて行くべきであるというようなことを言つておられますが、この公営企業法案にはそういうことはありませんので、一般会計から特別会計に繰入れましたものは、必ずこれは他日返済しなければいけない、繰りもどさなければいけないといふ規定が明確にあるわけあります。しかかもその逆に、公営企業に利益剰余金が上りました場合には、それを一般会計に繰入れる。しかもその繰入れましたものについては、何ら繰りもどしの規定がない。こうなつて参りますと、一般会計がこの公営企業の会計を食いものにしていると言わざるを得ないと思ひます。この点をどうお考えになつておりますか。しかも一般会計は最近は非常に軍事植民地的な要求が多くて、東京都でも、この月末から住民登録を開始いたしますし、今までに警察署預隸の募集の事務を開始しております。あるいは軍事的な道路、あるいは軍事的な施設の要求があり、すでに防空施設等の要求もあり、あるいは軍事予算をまかなうための徵税の強化、周辺の農村におきましては供出の強化、こういうことが非常に大きな仕事になつて来て、一般会計がふくれ上つて来る。その一般会計を確保いたしますために、一般会計の犠牲として公営企業を圧迫して行こうという考え方にはつきり法案の中に出でておると思う。これはまず第一の問題ですが、そういう形態をとりながら、労働者だけは公務員のわくで繋つて行こうということは、

これはどうしても私ども納得できなか
い。その点を明確にしていただく必要
があると思います。それからそういう
公務員に対する取扱い方が、やはり非
常に奴隸的な扱いをしておる。これはな
ecessarily いに、公正なる業務の運営を阻害する
一切の行為という形で、非常に幅の広
い形で組合活動を制限し、労働者とし
ての当然の行動を制限し、あるいはぎ
らにひどいことは、これを共謀し、
あるいは扇動し、そそのかしたとい
ふうな、まったくどうにでもとれる
うなあいまいな規定をつくり上げてお
る。しかもそれを犯しました者に対
ましては、労働関係法が規定いたしま
す一切の教説規定を拒否いたしま
す、抜打ち的に首を切ることができる
こういう規定もあるわけであります。
こうなつて参りますと、ます一へこの
地方公営企業の労働者は、奴隸的な状
態に落ちて行かざるを得ないと想うの
であります。軍事植民地的な一般会計
の犠牲になり、しかも労働関係の取扱
いにおいては、切捨てごめんだとい
ふうな規定に制約されまして、まったく
奴隸的な状態に落ちて行かざるを得
ないと思います。この矛盾をどうお考
えになつておるか。これでは地方の公
営企業に従事しております労働者は、
安んじてその職を執行して行くことは
できませんし、こういう法案をお出し
になるに對しましては、こそつてこの
労働者は反対せざるを得ないと想いま
すが、その点をどうお考えになつてお
るか、ひとつ伺いたいと思います。

で、この問題は、その場合団体交渉によりまして予算上、資金上に抵触するものも、約を締結ができるということで、そによる解決の道も開かれておりますで、たとい万一その理事者におきまして、若千この考え方の足らないことあるといたしましても、議会におきまして、終局的に決定になるのであります。公正な決定がなされるのであらうと、ふうに考えておるわけであります。
○立花委員 具体的に申しますと、京都には都バスだけなしに、いろいろなバスが走つております。会社経営のいろいろなバスが何十本となくそらを走つておる。その労働者はストライキができる。ところが都バスはストライキができない。これは納得できぬ。しかもその都バスの経営自体が私企業の経営とかわりがないよう経営形態をとりながら、しかも労働だけは片方がストライキができ、片ができない、これははどうしても私ども納得できない。はつきりとこの公営業が、一般会計で負担して、一般会計の責任においてやるというのでは、話はまた別ですが、私企業とからない経営形態をとりながら、しか労働者だけはストライキができない。こういうことはどこで一体説明なさうとするのか。私は一般行政に従事いたします地方公務員としての職員と区別しておるのでありますんで、合理的があるのでないか。これを一歩どう考えておられるのか。おそらく

協議がまま、い東日本に於ける労働問題と同様に、この労働關係を規定しようというところから出発したのだと思ひますが、やはり地方公務員として規定しようとしている、ここに大きな矛盾があるのではないか。首尾一貫しないものがあるのじやないか。私は政府がそういう方針をとるのであれば、当然労働關係も、一般の労働者と同じような形にまで下げるべきである。こういうことを言つておるので、その点の見解をもつどはつきりと承りたいと思ひます。

○佐久間政府委員 お尋ねの点につきましては、政府としては、やはり企業職員も地方公務員であるといふ建前に立つておることは、先刻申し上げた通りでございます。なおなだいま御指摘のような條文を原案にいたしております考え方としては、この地方公営企業の職員の労働關係につきましては、公共企業体の労働關係と大体同じ建前で行くのが、現行法制の上からいつて、権衡上適当であろうというような考慮も加わりまして、大体同じような制度をとつておる次第でございます。

○立花委員 国鉄等はあれは國家公務員ですか。

○佐久間政府委員 国鉄、事実は、嚴密な意味で、國家公務員ではございませんが、これが地方公営企業と非常に類似いたしております、こちらの方は地方公務員でございまして、公共企業体よりもさらにその点におきましては、公務員の一般職員に近い関係にあるというふうにも考えられるのでござ

れない、わく内で決定するという規定がありますが、そうなつて参りますと、市民と労働者の対立関係が起つて来る。賃上げは料金の値上げがなければまかなえないと、建前となつて参りますので、そうなつて参りますと、公営企業の労働者と市民との対立関係をどうしても生じさせることになります。これは公営企業の労働者の賃金を、あるいは労働條件をより一層低下せしめる根本的な原因になつて来ると思います。私は思うのです。おそらく都電あるいは都バスの労働者、あるいは市電、市バスの労働者が賃金を要求いたしますと、市長はすぐさま市民に対するビルをまきまして、今の市電、市バスの経営状態では赤字になる、どういたしまして料金の値上げをしなければいけないから、この労働者の要求は不当である。これは公共の利害に反する、労働者が不当な要求をしておるのだ、こういふふうに持つて来る口実がここにあるわけです。政府はおそらく意識的にこういう両者の対立関係を生ずるような形を、この法案で出して來ているのだと思いますが、その点の矛盾を一体どうお考えになつておるのか。公営企業の労働者の賃金は、あくまでも経済性を主体とし、独立採算制を建前とした企業のわく内で決定しようと考へられておるのかどうか、これをひとつ承りたい。さいぜんの説明によりますと、そうでない協定もできる。この法の建前は、わく内でそういうことを決定するという建前になつておりますので、これはなか／＼重大な問題

○佐久間政府委員 先ほども申し上げましたように、なるほどある場面にありますては、市民と企業職員との間に御指摘のような懸念が起ることも考え方されるかもしませんが、しかしながらこの公営企業法の全体の経理の方で、他の政府委員から御説明申し上げましたように、御懸念のようないふるいようになつております。まことに多少そういうような事情になつたといたしましても、給與の種類なり給與額決定の基準なりは、條例で定めることになつておりますし、また現在民間事業の従事者の給與でありますとか、地方公共団体の他の職員との権衡でありますとかも、当然考慮することに相なるでありますようし、ますます団体交渉によりまして、御指摘のよくな場合には、予算の更正を求めるような道も開かれておるのでありますて、この団体交渉、あるいはまた條例、予算等を通ずる住民全体の意思によりまして、適正な結着を見ることとなるであろうというふうに予想いたしておるわけであります。

○立花委員 たゞ一條件で決定し、団体交渉でそれを解決するということになりますても、労働関係法によりますと、あるいはこの法案によりますと、団体交渉の効果是非常に制限されて、議会の議決があるまではストップされることはあります。労働関係法によりますと、あるいはこの法律によりますと、から言つておりますところの地方公務員であるというわくの中で捕らわれるから、こういう結果が起つて参りましてこれが一般の会社経営のバスあるいは団体交渉自体が抜ききになつておる。確にいたしますから、その点をひとつ四

私鉄でありますと、団体交渉で成立するのですが、地方公務員というわくに、はめる建前でつくりました公営企業労働関係法のわく内で、この団体交渉が骨抜きになつて、実際は発効しないということになつておるわけなので、さいぜんから申し上げました矛盾のこれは具体的な現われだと思う。こうなつて参りますと、団体交渉が與えられておりましても、これが実際は何にもならない。しかもこの法文によりますと、団体交渉の当面の責任者も明白にされておりませんし、これは団体交渉そのものが非常に不明確であり、しかも権威のないものになつておるのでですが、こういう矛盾は、さつきから言つておりますように、企業自体を私企業的なものにしながら、やはり労働者を公務員のわく内で縛つて行こう、制限だけは公務員のわくで縛つて行く、実質的な賃金の問題等は営利的な企業の中で決定させて行く。ここに矛盾が現われておると思うのです。しかもこれを最もひどい形で現わしておりますのが罷業権の剝奪なんです。しかもその罷業権はさらに広汎にあいまいにされまして、正常なる業務の運営を阻害するとか、あるいは最近現われておりますように定時退庁、あるいは賜暇・戦術、こういうものを正常なる運営を阻害するものとして禁止をしようといふことになつて参りますと、労働者は賃金要求もできませんし、生活保護の権利も、実質的ではないわけです。

こういう問題をどう解決されようとしているのか。これを一つ御答弁を願いたいと思います。

は、公営企業に従事しておる職員も、なるほど民間の同種の事業と類似しておる事業に従事いたしておる点は、そぞうでありますけれども、やはり地方公務員として住民全体に対し奉仕をする立場になつておりますので、はづかず方公務員ということにいたしております。されども、これが一番適切な法制であるというふうに考えておる立場になつておりますので、はづかず労働条件の決定につきましては、公営企業の原則の範囲内で、できるだけ民間企業に近づけた取扱いをして参りたい、こういうことで原案を提出いたしましたのでございまして、御指摘のよううござつて、懸念もあるいはあるかも知れないのでありますけれども、私どもはこのよほだな法制が現在の段階におきましては、一番適当なものだというふうに考えておるのでございます。

私企業にしておいて、なぜ労働者だけに住民に奉仕することを強要することができるのか。こんな矛盾はないじやないですか。

○野村(寧)委員長代理 ちよつと立花委員、まだ質疑は相当残つておりますが、質疑応答を伺つておりますようですから、なるべく反復しながら、ひつと御質疑願います。

○佐久間政府委員 経済性を主にした企業の経営をやつておるというお話をござりますが、これは第三條におきまして「本来の目的である公共の福祉を増進するように運営されなければならぬ」というふうになつておりますので、あくまでも地方公共団体の公的任務として、この地方公営企業法を運営できるように、しかもその運営が合理的にでけるようにということで、この法律のいろいろな規定ができるおるのでございまして、経済性と申しますのも、前回以来答弁もありましたのが、利潤追求という意味ではございませんで、本来の目的は公共福祉を増進するという目的を追求しながら、その企業の運営の仕方におきまして、でけるだけむだを省いた経済的な効率の上の運営をやつて行こう、こういうようなことでござりますので、御指摘のようなことはならないのではないかといふふうに考えておるのでございます。

○立花委員 質疑を次に進めたいと思いますが、とにかく今の点がこの法律の持つ根本的な矛盾ではないかと思う。それは結構彈圧法になるということを指摘しておきたいのですが、現在国会で審議中の破防法では、参議院の修正点もそうなつて来るのでござります。

が、教唆扇動という言葉が非常に重大な問題になつておる。これが破防法の本質的な彈圧法であるゆえんであります。アツシヨ的な法案であるゆえんであるということになつておるわけですが、この公営企業労働関係法には明らかにそれが出ておるわけです。正當な運営を阻害する行動を共謀し、そそのかし、あおるというふうな言葉がありまして、これは破防法の精神、破防法の規定とまったく同様なんですが、この点をひとつ説明していただきたい。政府は明らかに破防法と同じ彈圧的な性格を、公営企業労働関係法に持たず意図があるのかどうか。一体このことは何を意味しておるのか。言葉までもまったく同じです。正當な業務の運営を阻害する行為を共謀し、そそのかし、あおるというふうな、破防法と同様な規定をなぜ入れたのか。これをひとつ明白にしていただきたい。

なたの方でできないというに至りました。これはまったく言語道断だと思ふ。そういうことでこの法案を通すことはできませんし、またここに働いておりますます労働者の自由が確保できないということは明白だと思う。当然この問題はあなたたちが責任をもつて明確にすべきだと思うのですが、あなたができなくても、次官がおられますし、次官でできなければ責任者が明白にすべき問題だと思うのですが、どうお考えになつておりますか。

○佐久間政府委員 私の承知しておりますところで、破防法の関係と非常に違つておりますのは、第十一條は違反いたしましても、罰則がないのでござります。それからなおこの文章は現在公共企業体労働関係法に同じようなことがございますので、特に破防法との関連を考慮いたまして規定を設けたたうようなことは全然ないのでござります。

○立花委員 罰則の規定がないと言われるが、こういう行為に違反したもの、首を切られておる。救済を一切拒否するということがその次の條項に書いてあるじゃないですか。こういうことをやつても罰則はないのですか。

○佐久間政府委員 罰則と申しましたのは、刑罰の意味でござります。

○立花委員 労働者にとりましては、そういう刑罰を加えますよりも、首を切られるのが一番恐ろしいので、首を切られると飯が食えないで死んでしまうわけにはならない、そういう重大な規定をしながら、單に形式的な罰則がないで済ませておつては、たいへんである。首を切られるほど恐ろしい罰則は、労働者にはないわけである。労

○佐久間政府委員 公務員であります
とを禁止されるほど重大な罰則はない
のですが、その点どうなのです。
○立花委員 その争議行為の規定が非
常にあいまいである。「正常な運営を
阻害する」ということがうたつてあ
りますが、現在の條件のもとに、労働
基準法を厳守いたしまして経営を行い
ました場合は、正常な運営が当然阻害
されることになつていて。これは労働
者が遷法闘争等をやつておりますので、
明白な事実なのですが、そういう官側
あるいは自治体側の手落ち自体が労働
者の責任に転嫁されるおそれがあるわ
けなのです。しかもそういう争議行為
でなしに、争議行為を共謀し、そその
かし、あおるということがある。そう
いう行為自体すら首切りの原因になる
ということはもつてのはかだと思うの
ですが、その点はどうですか。
○藤野政府委員 立花さんからい
ういろいろ御質問が出るようございま
すが、今お尋ねの問題は、地方公営企
業の労働関係の法律に關係があるので
あつて、これは現在参議院でいろ／＼
と検討しておるのであります。その方
で十分に御検討をお願いすることにい
たしまして、目下皆さんに御審議いた
だいているところのものには、直接受
係がないと考えられるのであります。
さようなおとりはからいをお願いでき
たら幸いと存じます。

ります場合は、主として賃金が問題になつておる場合が多いと思うのです。が、その賃金の決定がこの法案で規定されているわけです。独立採算制、営利主義のわく内で賃金をきめて参りますと、そのわく内で必然的に労働者の賃金切下げ、あるいは賃金の要求が実現しないという状態が、多分に出て参る。しかもそれを要求する労働者の当然の権利、これを非常にあいまいな形で規定いたしまして、しかもその行為だけでなしに、これを共謀し、そそのかし、あおるというようなあいまいな規定をつくりまして、労働関係法で規制することは間違いではないか。従つてこの二つの法案は、この点で密接不可分なのである。決して私は労働関係法だけを切り離して申しておるのではないでありますんで、最初からの質問で一貫しておりますのは、賃金の問題をこういう形の企業内で決定しようとすることは、必然的に労働問題を生じて来る。その際にこういう苛酷な取締りをやろうとしているじゃないか、この点をどう考えるのだと言つておるのであります。これは一般労働者と同じように、当然ストライキが許されなければならぬと思います。ましてやこういうあいまいな規定が許さるべきではないと思うのであります、たま／＼政府が破防法を出してしまして、教唆扇動を非常に強調し、これによつて労働者のあるいは全国民の運動を禦座しようとしておりますので、この点がまったく同じじやないかということを指摘しただけなのです。これは現在私どもが審議しております地方公営企業法案そのものの中から出て来た問題なので、そういう立場でひとつお答えを願ひたのであります。

す。参議院で審議しているのであります。しようが、これは一体不可分のものなので、当然一緒に審議しなければならないものである。しかも労働者の攻撃が労働基準法あるいは労調法の改悪に集中されておりますのを奇貨として、その間隙を縫つてこういうひどい規定を持つた地方公営企業に関する労働関係法を、陰謀的に通過せしめようとしている。ここに非常に謀略的な審議方法がとられておるのではないか、こう思はざるを得ない。これは政府の重大な責任だと思うのですが、その点をどう考へるか、というのです。

○野村委員長代理 立花委員は御了承願いますが、今の御質疑の点は、それそれ関係はありますようですが、本院においては防犯法案についても相当審議を盡されているのですから、さつきの政務次官の答弁によつて御了承をいただいて、本案そのものについて御質疑が残つておれば完了していただきたいと思います。

○立花委員 さいぜんから申しておりますように、この二法案は密接不可分なものである。賃金はこつちの方で決定する、取締りは別にするということでは、問題にならないと思う、そういう意味で私は労働関係法を問題にしておるのであります。しかもそれは非常にひどいことを含んでおる。さつき申し上げましたように、争議行為だけではなくしに、それをそそのかし、あおつた者まで首を切つてしまふ。それに対して労働関係法による救済手段は一切認めないと、いうことははたして許されないのである。そういうことで地方公営企業の労働者は、安んじて仕事ができるとお考へになつておるか、労働関係

する運営を阻害するような行為をしてはいけない、共謀し、そそのかし、あおつてはいけない、こういうことをした者は首を切られても救済手段を拒否するとある。これはそういう事態を予想してつくった法律じゃないですか。そういう事態を予想してつくった法律でしょう。言葉だけでもまかして通そうとしてもだめだ。

○野村委員長代理 暫時休憩いたします
して、ただちに理事会を開きます。

午後一時三十三分休憩

午後一時四十三分開議

ただいまの立花委員よりの質疑は、

政府側より書面をもつて答弁をいたすこといたしまして、立花委員の質疑

は終了をいたした」と御了承を願います。ほかに御質疑はございません

か。——「せんせん本案に対する質疑はこれをもつて終局いたしま

ただいま委員長の手元に自由党、改
した。

進党、日本社会党、日本社会党第二十
三、笠董及び社会民主党的共同提案とな

る門司亮君外二十二名提出の修正案が提出されておりますので、これよりそ

の趣旨について説明を求めます。門司亮吉。

地方公営企業法案に対する修正案

地方公営企業法案の一部を次のよう
に修正する。

(1) 第九條第十三号を第十四号とし、第十三号として次のように加える。

(2) 第一百七十二条第一項中「地方自治法」を削り、「補助するものは」を「補助する職員は」に改める。

(3) 第三十六条中「別に企業職員の労働関係に関する法律」を「地方公営企業労働関係法（昭和二十七年法律第 号）」に改める。

(4) 第三十七条第一項中「管理者者は」を削り、第二項中「管理者者は」を「前項の職階制においては、」に改め、第三項を削る。

(5) 第三十八条第三項中「給与額決定の」を削る。

(6) 第三十九條中「第一項第五号及び第八号並びに」を「第一項第五号、」に改め、「第三十七条、」の下に「第三十九條第三項、第四十條第二項、第四十五條第二項から第四項まで、」を加える。

○門司委員 ただいま委員長からお話をありました修正案について、その修正の趣旨の弁明をいたしたいと思います。

地方公営企業法案の一部を次のように修正する。第九條第十三号を十四号とし、十三号としては次のようにここに入れる。「その権限の範囲内において労働協約を結ぶこと。」こういう條項を入れたのであります。これは管理者の権限に属しておりまする範囲で、当然地方公営企業労働関係法の団体交渉の範囲において考慮されるべきことであつて、従つて労働協約を結ぶことができるという明文をここに加えまして、地方公営企業労働関係法の七條と

の関連を治確にいたしたわけでもあります。公営企業労働関係法の中にも「これに関し労働協約を締結することを妨げない」と書いておりますので、従つてこの親法であります地方公営企業法の中に、労働協約を結ぶことができるという一項を加えて参つたのであります。

・ その次に修正をいたしましたのは第十五條でありますが、十五條で「地方自治法第百七十二條第一項の職員で」というのを削つたのであります。これを削除いたしましたものは、地方自治法第二百七十二條の一項の規定は、「前十一條に定める者を除く外、普通地方公共団体に更員その他の職員を置く。」これを事務補助員といつておりますが、市長あるいは知事というような理事者が、自分の権限に属するものを補助職員として配置することができることになつておりますので、そうななりますと管理者は一つの企業の中に——平たく申し上げますならば、本店関係の職員と、所管の権限のうちに属する職員と、二つの職員が出て参りまして、事業の運営上非常に円滑を欠くおそれもあります。従つて公営企業に従事いたします者は、すべて管理者がこれを任命することができるというように改めて参つたのであります。従いまして、「管理者の権限に属する事務の執行を補助するものは、」の「補助するものは」を「補助する職員は」というようになります。これで改めまして、管理者の権限において、すべてを任命するということに改めて参つたのであります。

・ その次は三十六條のことであります。三十六條は、「第十五條の職員のうち、」これからでありますか、最後

に「別に企業職員の労働関係に関する法律」とありますものを、「地方公営企業労働関係法」というように改めて参つたのであります。これは、地方公営企業労働関係法がすでに衆議院を通過いたし、今参議院にまわつておまりして、事实上この法案が提案されたりますので、字句をこれに合わなければいけであります。他意はないのであります。

それから三十七條でありますが、三十七條の職階制のところで、第一項の「管理者は、」を削り、「企業職員については、職階制を実施することができる。」とということにいたしました。さらに第二項におきまして、同じように「管理者は、」を「前項の職階制においては、」に改めたのであります。これは、先ほど申し上げましたように、公企労法の方で、第七條に団体協約を結ぶことができるようになつて参りまするならば、この職階制その他にしましても、管理者の一方的のきめ方ではなくて、労働組合との団体交渉の範囲に、これをゆだねることがよろしいのではないかというように考えて参りまして、理事者の一方的の職階制の制定を改めたのであります。さらに、三十七條の三項の「人事委員会を置く地方公共団体においては、人事委員会は、職階制の実施に関し管理者に技術的助言をすることができる。」とあります。いまする諸君は、実際の事務その他と違いましたして、技術その他が非常に重要な点になつて参りまするので、單なる人事委員会の定めておりまするこの職階制

さういうようなことでなくして、これもやはり団体協約を通じて、団体交渉の中にこれを入れて行くことがいいのです。委員会の技術的助言とさういうようなことを避けたいと考えて、これを削除して参つたのであります。なお、これにてつきましては、実態は事務職員と運んでしまして技術並びにサービスというよくななことが、非常に重視される職業年金でありますする關係から、一般の人事費と運んでしましては、これを引き受け、そうして実態に沿つた労働組合との間の団体交渉にゆだねることにしたい、こういうことに考えて参つたのであります。

それからその次の三十八條の三項の「給與額決定の」を削つたのでありまするが、これを削除いたしましたのは、「企業職員の給與の種類及び給與額決定の基準は、」となつておりますので、この「給與額決定の」というのを入れておきますと、單に給與の種類であるとか、あるいはこれを基準といふではなくして、實際上の給與の非常にこまかい額の決定までされて参りますると、労働協約によつてこれがいろいろ動かされる場合に、わざで縛られる危険性が出て参りますので、従つて條例で定めるものについては、一般的の給與の種類、くらいの程度にこれをとどめておきたい、かつ給與額の決定その他のあげて、これを団体交渉の方に譲つて行きたいと考えて、この「給與額決定の」字句を削除したのであります。

次に、第三十九條でありまするが、第三十九條の條文にありまする括弧の

は、地方公務員法の八條八号には、「第一項第五号及び第八号並びに」と書いてありますので、「及び第八号並びに」までを削除いたしました。この項を削除いたしましたのは、地方公務員法の八條八号には、「職員の研修及び勤務成績の評定に関する総合的企画を行うこと。」こう書いてありましたので、これもやはり先ほどから申し上げておりますように、地方公務員の研修及び成績評定というようなものについては、事務職員と違いますので、單に事務的なものでなくて、やはり現場に沿うた成績の評定というようなことが必要になつて参りまするので、こういう公務員法の中の條項を削除いたして参つたのであります。

その次に、三十七條のあとに三十九條の第三項をつけ加えたのでありまするが、地方公務員法の第三十九條第三項は、「人事委員会は、研修に関する計画の立案その他研修の方法について任命権者に勧告することができる。」こう規定してございます。現在まで申し上げましたように、三十七條の三項の「人事委員会は、職階制の実施に関し管理者に技術的助言をすることができます。」と、いうことを削除いたしましたので、従つて三十九條の三項の、この人事委員会の任命権者に対する勧告の條文を削除したいと考えておるのあります。その次に、さらに四十條の第二項を加えたのでありまするが、四十條の第二項は、やはりこれも地方公務員法でありまするが、これには「人事委員会は、勤務成績の評定に関する計画の立案その他勤務成績の評定に関し必要な事項について任命権者に勧告することができる。」と書いてあ

から四項までを適用しないといふことをいたしたいと思うのであります。が、第四十五條の第二項の規定は、「公務上の災害の認定、療養の方法、補償金額の決定その他補償の実施に關して異議のある者は、當該都道府県の人事委員会に対し、人事委員会規則で定めるところにより、審査の請求をすることができる。」こう規定してあります。が、しかしこれも先ほど申し上げましたように、一応公営企業法の方でこれらが団体交渉の範囲になつておられますので、それらの補償金額の決定その他補償の実施等につきましては、あげて団体交渉にこれを譲りたいと考へておるのであります。

以上が大体本法案に対しまする修正の箇所でありますると同時に理由であります。何とぞ御審議の上、御賛成を願いたいと思う次第であります。

○河原委員長代理　ただいま修正案の趣旨について説明を聽取らいたしましたが、この際修正案に對して質疑があれば許します。御質疑はございませんか——御質疑なければ、質疑は終局いたします。

これより、原案及び修正案を一括して討論に付します。討論の通告がありますので、これを許します。立花敏男君。

○立花委員 最初に結論を申しますと、私どもは原案はもちろん反対ですが、修正案に対しましても、原案の本質的な欠陥がこの修正案だけでは、絶対に除かれないと建前から、反対をいたしたいと思います。

さいせんから問題になつておりますように、この法案がこれとまったく一体不可分であるところの地方公営企業の性格を拭いたしまして、まったく私企業的な営利的な形態にすることを規定している法案であります。その企業のわく内における労働者に対しまし

まず第一に、一つは一般会計を公営企業の会計から切り離しまして、最近とみに増加して参りました地方の一般会計に対する中央のいろいろな事務の押しつけ、それに伴います地方の一般会計の増加、こういうものを確保しようとこうに、最初のねらいがあるだろうと思う。御承知のように最近地方の自治体の特にふえております仕事は、警察を初めとする警備費の増大、さらに東京都におきましても七月から開始されようとしております住民登録等の事務の増大、あるいは現在地方の市町村がやつております警察予備隊員募集の事務の増大、こういうものがやはり一般会計でまかなわなければいけない。さらに地方におきます不必要な道路の拡張、明らかに軍事的な意図を持つております軍事道路の整備、こういう費用も一般会計でまかなわなければならない。あるいは最近の向米一辺倒の経済政策から生じます地方産業の崩壊、それから出て参ります失業者、あるいは生活困窮者に対する潜伏的な意味を持ちます社会費の増大、あるいは地方のそういう軍事予算をまかないと徵税の強化あるいは農村における供出の強化、こういうものに要します費用が、地方の一般会計を圧迫しているわけです。この一般会計の軍事予算化に伴います増大、これを公営企業の会計を一般会計の負担から切り離して、そうして中央あるいは地方自治体が至上命令とされて強制されおります軍事予算の確保をはかつて

行く。ここに私は最初のねらいがあるだろうと思う。

次に指摘しておきたいと思いますのは、そういう非常に制限されました公営企業のわく内で、賃金を決定すると、いう建前をとつておるわけです。そういう費用までもバスの料金の値上げになりますと、どういたしましても賃金の値上げは料金の値上げでまかわなければいけないということが出て参ります。ここに公営企業の労働者と一般利用者すなわち住民との間の利害の対立が出て参る。おそらく政府並びに地方の権力者はこういうことを利用いたしまして、対立支配と申しますか、お互いに圧迫されております労働者あるいは一般市民との対立を利用いたしまして、労働者の賃金を押えつけて参る、あるいは賃金要求を躍進して参る、賃金要求を不可能ならしめて行こう、こういう意図が明白だと思います。また必然的に客観的にそういう傾向になることは明白だと思う。しかもこの結果といたしまして、当然公営企業の労働者の賃金の切下げ、労働強化が行われることは、火を見るよりも明らかだと思います。

さらに第三に指摘しておきたいと思いまるのは、一切の公営企業の事業費を料金でまかなつて行こう、すなわち住民の負担によつてまかなつて行こうということをねらつておる点であります。すでに東京都におきましては、新しいバスの路線の設定あるいはそのために要します新しい車体の購入、こういう費用までもバスの料金の値上げによつてまかなおうとしておる。G H Qが市ヶ谷に移りまして、新しいバスの路線あるいは水道の引込み等が要求されておるのは御承知の通りであります

が、こういう一切を水道料金あるいはバス料金でまかなかつて行こうということは、もう現在問題となつて起つておりますので、こういう費用まで一般市民の負担でまかなかうということは、まったく許すことのできない政治方針であるといわざるを得ないとと思う。この点に関連いたしまして指摘しておきたいと思いますのは、行政協定第七條との関連でありますて、中央地方を問わずこういう公営事業、公共事業に対しましては、合衆国軍隊が優先的にそういう事業並びにそこに従事いたしております労働者の役務を利用する権利が與えられておりまして、市民のためにつくられました公益事業あるいは市民にサービスいたします労働者の役務を、市民よりも優先的に、なかつ自治体よりも優先的に、外国軍隊がこれを利用し得るという規定が明確にあるわけであります。おそらくこれによつて日本のすべての自治体の公営企業は、市民のための事業という性格が第二段になりまして、外国軍隊に奉仕するという建前が強いて来るであろうことは否定できません。このことは明白に行政協定の第七條に規定されておりますことで、私はこのことと関連なくして、この公営企業法案を審議することはできないと思うのであります。現実の問題といたしまして、すでに東京都におきましても、東京都の周辺にあります広大なる軍事基地、軍事施設、軍需工場、軍需道路あるいは彼らのキャンプ設営に対しまして莫大なるガス、水道、電気の必要が当面出て来ておる。こういうものに対しまして、市民の必要よりも優先的にこういうものが先行する。しかもその費用は独

立探算制の建前によりまして、料金からまかなければならぬ、ということは当然出で参りますので、これは一言にしていいますと、まったく地方の公営企業は軍事植民地的な性格を持つておる、市民のための公益企業というよりは、日本を侵略しております外国軍隊のための利用が、優先して参るということになりますので、私どもは強くこれには反対せざるを得ないのであります。

さらにこの問題が地方公営企業に從事いたしております労働者の問題と、強く結びついておるということを指摘しておきたい。これはさいぜんからの政府側の答弁によりましても明白になりましたように、まったく切捨てごめんの奴隸的な労働取締法をつくろうといったしておる。これは市民のためにやられるのではなくて、外国軍隊の利用を確保するためにやられようとしておるということを、特に指摘しておきたいと思います。一切の争議行為を禁止し、あるいは正常なる業務の運営を阻害する一切の行為を制限し、さらに共謀し、そそのかし、あおるというようなまつたく破防法と同様なあいまいな規定をつくりまして、一切の労働者としての行動、労働組合員としての行動を禁止しようというところに、彈圧法案としての重大なる本質を持つておるといわざるを得ないとと思う。しかもこういう行為を行いました者に対しましては、労働関係法による一切の救済手段を拒否しておる。こういう行為を行い、懲罰されました場合に、労働者はそれに対して何らの抗議を申し出ることができない。労働関係法による一切の救済措置が拒否されておるというこ

とは、これはまったく労働者を人間と見ない建前である。これほどひどい、まつたく奴隸的な、徳川時代の切捨てごめんともいうべき法案は、私どもどうしても納得できない。しかも最後に明らかになりましたことは、こういう一切の救済行為を拒否しておきながら、なお労働者が行政処分を裁判所に要求いたしました場合に、それを総理大臣の権限によつて禁止するという方法がとられようと、またとられ得る建前にある、行政訴訟特例法第十一條によりましてこの方法がとられ得るという規定があること、しかもこれは最近の青森の例におきまして、あるいはかつての神戸市の例におきまして、すでに政府がやつておることなのであります。こうなりますと、労働者はわけのわからない首切りをやらまとして、しかもそれに対する一切の救済手段を拒絶されて、最後には裁判所における救済行為までも、総理大臣の行政的な権限によつて拒否しようということが明白になつておるわけなのです。これに對しまして政府はただいままでの答弁では、そういうことを絶対にしない、行政訴訟特例法は適用しないといふことを言つておりますが、なお非常に不正確であり、しかもそれを積極的に關係法文の上で、明白にする意思を明示されおりませんので、この点はおそらく私は政府はそういう方法を用いて、地方公営企業関係労働者の一切の生活の権利、労働の権利を剝奪する意図を持つておる、しかもこの法案はそういう意味におきまして、まつたく奴隸的な、軍事植民地奴隸的な性格を持つておるということを指摘しておきたいと思います。そういう意味で共産

党はこの法案に反対であり、そういう根本的な性格を、何ら根本的に修正することのない修正案には、賛成いたしかねるというふうなことを、はつきりいたしておきたいと思います。

○河原委員長代理　これにて討論は終局いたしました。

　これより採決いたします。

　まず門司亮君外二十二名提出の修正案について採決いたします。本修正案に賛成の諸君の御起立を願います。

〔賛成者起立〕

○河原委員長代理　起立多数。よつて本修正案は可決されました。

　次にただいま可決されました修正部 分を除く原案に賛成の諸君の御起立を願います。

〔賛成者起立〕

○河原委員長代理　起立多數。よつて修正部分を除く原案は可決されました。

　よつて地方公営企業法案は、修正議決せられました。

　この際お詫びいたします。本案に関する報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○河原委員長代理　御異議なしと認めさせよう決しました。

　本日の会議はこれにて散会いたします。

〔参考〕

　地方公営企業法案(内閣提出)に関する報告書

〔都合により別冊附録に掲載〕

案について採決いたします。本修正案に賛成の諸君の御起立を願います。

〔賛成者起立〕

○河原委員長代理 起立多数。よつて本修正案は可決されました。

次にただいま可決されました修正部分を除く原案に賛成の諸君の御起立を願います。

〔賛成者起立〕

○河原委員長代理 起立多数。よつて修正部分を除く原案は可決されました。

よつて地方公営企業法案は、修正議決せられました。

この際お諮りいたします。本案に関する報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○河原委員長代理 御異議なしと認め、さよう決しました。

本日の会議はこれにて散会いたしま

午後二時十三分散会

〔参照〕

地方公営企業法案(内閣提出)に関する報告書

第六十三号中正誤
段行誤正
一二二六 委員会修正修正案
三より三六まで 削除

昭和二十七年六月二十一日印刷

昭和二十七年六月二十三日発行

衆議院事務局

印刷者 印刷所